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«  Active et sportive » : ces deux 
adjectifs, personne n’en doute, 
correspondent parfaitement à 
Plouzané, une commune où l’on 

peut pratiquer nombre d’activités et de 
sports, seul ou en équipe, pour le loisir 
ou la compétition, pour les plus jeunes 
comme pour nos aînés.
L’obtention, cet été, du label « Ville 
active et sportive » vient souligner 
cette dynamique, qui justifie une part 
importante des investissements en cours 
sur les infrastructures sportives ou à 

venir dans le domaine culturel. Plouzané 
est une commune où chacun doit pouvoir 
s’épanouir et exprimer ses talents.
Autre récompense : la nouvelle maquette 
du Buhez Plouzane a été mise à l’honneur 
lors du Carrefour des Communes du 
Finistère, en octobre, pour la qualité de 
son format et de sa rédaction ainsi que 
pour la richesse de son contenu. J’espère 
donc que vous prendrez plaisir à découvrir 
ce nouveau numéro.
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documents ont été équipés  
d’une puce RFID*, le nouveau  

système d’identification  
à la médiathèque.  

Ce changement facilite  
la circulation et la gestion  

des prêts et retours.
* radio-identification en français

La fiche mémo des numéros 
utiles rassemblant les 
professionnels de santé 
et les transports sur la 
commune a été mise à 
jour. Elle est disponible à 
l’accueil de la mairie. 

36 087

Santé et transport

Numéros  
utiles :  
nouvelle  
version 

P our la première fois, la commune de Plouzané 
a organisé un bal populaire le 13 juillet sur 
la place de la République. Ce moment festif 
et joyeux a rencontré une belle affluence, 

mêlant un public intergénérationnel. Les P’tits 
Poux ont lancé les festivités avec leur musique 
bretonne entraînante, suivie d’une soirée DJ où 
l’ambiance était au rendez-vous. 

Fête nationale

Bal populaire :  
un succès ! 

 
Buhez Plouzane,  

meilleur journal communal  
du Finistère

Lors du Carrefour des Communes, la Ville a été 
récompensée pour son magazine municipal dans 

la catégorie des villes de plus de 7 000 habitants.  
« La diversité des sujets abordés, son ton convivial et 
pédagogique qui permet de toucher un public varié de 
tout âge, son format original et son papier agréable 
au toucher » ont retenu l’attention du jury. À l’ère 
du tout numérique, le journal municipal reste un 

des outils de communication les plus sollici-
tés par les citoyens. Le grand prix AMF29 

récompense les journaux des collec-
tivités locales finistériennes 

depuis 2003.
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Festivités

Noël à Plouzané !

Nouveauté pour cette saison 2022-2023, 
l’équipe de la médiathèque propose à ses 
abonnés et aux curieux de découvrir la 
culture amérindienne autour d’animations 
sur la littérature, le cinéma, les loisirs 
créatifs… L’idée est venue de la richesse 
de cette culture, qui s’appuie sur les mul-
tiples tribus des Amériques et pour les-
quelles nous avons souvent une image 

limitée. Exposi-
tion, projection 
de westerns, 
ateliers pein-
ture, lecture… 
un programme 
riche s’annonce 
pour les pro-
chains mois. 

Médiathèque

Sur la piste  
des Amérindiens
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C 'est un week-end 
festif et féérique qui 
se prépare à Plou-
zané pour se mettre 

dans l’ambiance de Noël ! 
Du 9 au 11 décembre, 
Plouzané revêtira ses 
habits de lumière. Des 
animations pour petits et 
grands sont prévues tout 
au long du week-end. Ren-
dez-vous dès le vendredi 
à 18 h 30, au centre cultu-
rel François Mitterrand, 

pour un spectacle jeune 
public, « Cendrillon » 

de la compagnie Sco-
pitone. Le samedi 
après-midi, la place 
de la République 

s’animera à partir de 16 h. 
Au programme : rencontre 
et séance photo avec le 
Père-Noël, distribution de 
vin chaud, contes pour les 
petits par les élèves de 
l'atelier théâtre, concert 
de l’école municipale 
de musique, spectacle 
ambulant et illumination 
du chêne. Le dimanche 
après-midi, se tiendra à 
la salle de Trémaïdic le 
traditionnel marché de 
Noël, avec les associations 
locales et toujours de nom-
beuses animations (Père-
Noël, stand de loisirs créa-
tifs, trampoline). 

 

À noter
Un manège sera 

présent sur le parvis  
de l’Hôtel de Ville  

tout au long  
du week-end.

C’est le nombre de comptes qui vous 
permettent de suivre l’actualité des 
services municipaux via les réseaux 
sociaux ! Avec le compte « Ville de 
Plouzané », retrouvez l’actualité 
générale de la commune sur 
Facebook, Instagram et LinkedIn 
(pour les offres d’emploi). Certains 
services possèdent également un 
compte dédié pour communiquer 
plus facilement, partager et 
échanger sur leur activité propre : 
l’espace jeunes municipal (Facebook 
et Instagram), l’école municipale de 
musique La Batterie (Facebook), la 
médiathèque (Facebook). Vous êtes 
jeune parent ? Le RPE (relais petite 
enfance) est désormais présent sur 

Facebook et Instagram.

Pour ne rien manquer de l’actualité 
municipale, suivez-nous sur les réseaux ! La médiathèque a accueilli 

l’exposition « Indiens d’Amérique » 
(photographies d’Edward Curtis) 
du 17 octobre au 12 novembre.

Ces bulles animées avec des danseurs
grimés en Pierrot déambuleront
place de la République,
le samedi 10 décembre après-midi.

9
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Festivités

Noël à Plouzané !

Jumelage

La délégation  
galloise  

de retour  
à Plouzané

Sobriété énergétique

Réduire les principaux  
postes de consommation 
d’énergie

M i-septembre, une 
dizaine de Gallois 
était accueillie à 
Plouzané, dans le 

cadre des échanges avec 
la commune de Pencoed. 
C'est la première délé-
gation reçue depuis la 
période de Covid, qui avait 
malheureusement empê-
ché les échanges. À cette 

En l’absence de bouclier énergétique, la 
très forte augmentation des coûts du gaz 
et de l’électricité impacte directement 
le budget des collectivités. La Ville de 
Plouzané a construit un plan de sobriété 
communal pour limiter sa consommation 
énergétique et son empreinte carbone, 
et baisser ainsi sa facture énergétique. 
Il repose sur des actions cibles pour 
diminuer le chauffage, l’intensité et les 
plages d’éclairage public, l’utilisation 
des appareils électriques. Les différents 
utilisateurs (services municipaux, 
associations, écoles) sont aussi 
sensibilisés à ces mesures.
En complément, l’éclairage nocturne 
des voies publiques, géré par Brest 
métropole, s’éteint à 22 h 30 (au lieu de 
minuit), depuis le 1er novembre. 

370 convives ont participé  
au repas des aînés le 14 octobre 
dernier, à l’invitation du CCAS,  

dans une ambiance festive  
et conviviale.  

Le maire et Roseline Thomas, 
adjointe déléguée aux affaires 

sociales, ont profité de l’occasion  
pour mettre à l'honneur  

Marie Amaté (101 ans), doyenne 
de la commune, et Laurent  

Kerboul (92 ans), le plus âgé  
des hommes présents.

Retrouvez le détail des mesures prises 
sur le site internet de la Ville.

occasion, un pommier a 
été planté dans le square 
de Pencoed, qui porte 
déjà le nom de notre ville 
galloise jumelle, en pré-
sence du comité de jume-
lage et des élus. Ce temps 
fort marque le retour des 
échanges et symbolise 

les liens d'amitié durable 
entre les deux communes. 
Ce jumelage existe depuis 
1996.
Pour mémoire, Plouzané 
est jumelée avec 3 autres 
villes d'Europe : Kilrush 
(Irlande), Stelle (Allemagne) 
et Ceccano (Italie). 
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Musique à l’école

À la rencontre  
de Siloë, "dumiste"  

à Plouzané

D epuis septembre 2022, Siloë Douillard 
a intégré l’équipe de l’école municipale 
de musique. Si elle assure une partie 
des enseignements d’éveil musical 

au sein de la Batterie, elle passe l’essentiel 
de son temps avec les élèves des écoles 
primaires de la commune. « Nous avons 
souhaité démarrer ce partenariat avec un 
travail autour de la voix. Chaque lundi et jeudi, 
je travaille avec des élèves de CM1 et CM2 
sur des chants chorale mettant à l’honneur 
des langues étrangères ou inventées. Une 
grande restitution aura lieu les 2 et 3 février 
prochains à Trémaïdic. Durant la seconde 
partie de l’année scolaire, nous solliciterons 
les enseignants afin de construire ensemble 
des projets sur-mesure » précise Siloë.

Une personne ressource
Musicienne intervenante en milieu scolaire 
depuis 2 ans et hautboïste, elle a d'abord 
fait des études littéraires, puis en musique 

et sciences sociales, avant de préparer le 
DUMI (Diplôme Universitaire du Musicien 
Intervenant). « J'aime énormément ce 
métier où, justement, l’on intervient, où l'on 
va dans un lieu (le plus souvent dans des 
écoles) et où l'on apporte des outils pour 
que les enfants ou le public avec lequel on 
travaille puissent construire leur propre 
pratique musicale. Le ou la dumiste n'est 
pas dans une transmission verticale. Au 
contraire, c’est une personne ressource, 
qui met en lien différents acteurs et 
partenaires autour de projets musicaux 
collectifs et qui aide à leur donner vie. »
Avec le recrutement d’une dumiste, la 
municipalité favorise l’éveil musical des 
enfants, leur donne envie d’écouter de la 
musique et pourquoi pas, de pratiquer une 
discipline. 

NOV. 2022
Lancement  
du concours  

d’architecture

JANV. 2023
Présélection  

de 3 candidats

JUIN 2023
Attribution  
du projet  

au lauréat  
du concours

JUIL. 2023 
› MAI 2024
Conception  

du projet

SEPT. 2024 
Attribution  

des marchés  
travaux

AUTOMNE 2026
Réception  

des travaux

Le cabinet EILAD, 
qui assiste la Ville 

depuis le début 
de l’année sur 
le projet de 
salle de spec-
tacle, a rendu 

ses conclusions. 

Vie culturelle

Castel Nevez accueillera 
la future salle de spectacle

500 
places assises 

1 300 
debouts

Le terrain envisagé pour 
l’implantation de l’équi-
pement est définitive-
ment retenu : la salle sera 
construite sur un espace 
aujourd’hui vierge, situé 
entre le rond-point des 
Droits de l'Homme et la 

place de le mairie, et donc 
au cœur de Castel Nevez.
En lien avec les services et 
les élus, le cabinet a égale-
ment précisé les surfaces 
nécessaires à chaque 
espace. La salle principale 
fera ainsi près de 650 m² 
et la seconde salle, qui 
accueillera des activités 
culturelles régulières et 
des répétitions, 120 m².
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Vie associative

Peintres en liberté,  
des amateurs passionnés

T ous les jeudis 
après-midi, une ving-
taine de femmes et 
d’hommes, essen-

tiellement retraités, se 
retrouvent à la salle munici-
pale du Bourg pour peindre 
ou dessiner ensemble, 
dans la bonne humeur. Ces 
artistes amateurs font par-
tie des Peintres en liberté, 
association plouzanéenne 
qui existe depuis près de 50 
ans. Son président, Michel 
Blanchard, précise : « ici, 
pas de cours, pas de pro-
fesseurs : les plus aguerris 
conseillent les nouveaux 
et chacun travaille à son 
rythme, sur ses propres 
sujets ». Les adhérents 
pratiquent aussi bien le 
dessin que le pastel ou la 
peinture (aquarelle, acry-
lique, huile…). La cotisation 
annuelle permet de mettre 
du matériel à disposition 
des débutants et de propo-
ser une petite bibliothèque 
avec livres et revues.

Des stages  
pour progresser
S’il n’y a pas de profes-
seur à l’année, l’associa-
tion propose cependant 
2 à 3 stages par an avec 
des artistes reconnus de 
la région, afin de travailler 

des techniques précises : 
le portrait, les reflets… 
« Cela permet à chacun de 
progresser, tout en conser-
vant une entière liberté 
dans son travail le reste 
de l’année » indique Alain 
Kernel, secrétaire. 

Vous souhaitez 
pratiquer une activité 
manuelle  
sur Plouzané ?  
Outre la peinture,  
de nombreuses  
disciplines sont  
proposées : art floral,  
couture, modélisme,  
poterie, rotin, tricot,  
vannerie… Retrouvez 
plus d’informations 
dans le guide  
des associations,  
disponible sur le site  
de la Ville et en mairie. 

 Peintres en liberté 
 06 25 85 35 20 
 peintres-en-liberte.jimdofree.com
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Vie culturelle

Castel Nevez accueillera 
la future salle de spectacle

PartagerPartager

Quand on est  
en train de peindre,  

on ne pense à rien,  
c’est l’évasion !

Le travail de ces artistes 
amateurs est exposé deux 
fois par an : en décembre 
à la médiathèque durant 
3 semaines et fin mars, 
le temps d’un week-end, 
à la salle municipale du 
Bourg. Le club de mode-
lage de l’Amicale laïque 
profite de cette occasion 
pour compléter l’exposition 
avec son travail. Véritables 
passionnés, les Peintres 
en liberté se rendent aussi 
régulièrement à des exposi-
tions telles que la biennale 
de l’aquarelle à Morlaix. 
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Le groupe scolaire du Bourg a ouvert sa 
première classe bilingue en septembre 
dernier. Elle accueille 8 enfants répartis 
entre la toute petite section, la petite 
section et la moyenne section. Cette classe 
vient compléter l’offre d’enseignement 
bilingue sur Plouzané, à savoir 5 classes 
bilingues au sein de l’école Anita Conti et 
une au collège de Kerallan. 

Rentrée scolaire

Une nouvelle classe  
bilingue sur la commune

Jeunesse

Des nouveautés  
du côté de l’espace  
jeunes municipal
Soirée parents, reprise du dispositif  
« passerelle » pour les CM2, interventions  
« midi 2 midi jeux » dans les collèges,  
en partenariat avec Suzy Colin, animatrice 
jeunesse au centre social de Locmaria…  
le début de l’année scolaire a été riche au sein  
de l’espace jeunes la Batterie ! Des liens  
se tissent aussi avec des jeunes des communes  
voisines et notamment de Locmaria :  
des ateliers cuisine autour du « bien manger »  
ont ainsi rassemblé des ados des deux  
communes cet automne. Parmi les temps forts,  
le service jeunesse a également accueilli  
l’exposition « Sex Breizh » mi-octobre, au  
gymnase de Kroas-Saliou. Grâce à des modules  
originaux, des jeux et des découvertes,  
les collégiens ont été sensibilisés à la 
contraception et aux conduites à risque.  
Une exposition interactive pour libérer la parole  
des ados et leur permettre de sex’primer ! 

À noter
Des actions de  

médiation ont lieu depuis  
3 ans dans les collèges  
de la commune autour  
du cyberharcèlement  

et des violences  
numériques. 

C onstruit en 1977 puis agrandi en 
1988 par l’ajout d’un bâtiment 
annexe, le groupe scolaire de Coat-
Edern doit faire l’objet d’importants 

travaux. Le projet consiste en : 
•  la construction d’un bâtiment 

indépendant incluant le restaurant 
scolaire, la garderie périscolaire et la 
salle de motricité ;

•  la rénovation des espaces libérés 
dans le bâtiment principal après la 
construction du nouveau bâtiment pour 
y relocaliser les 2 classes, aujourd’hui 
dans l’annexe, et dégager des espaces 
de sieste dédiés ;

•  la réalisation d’un nouveau préau et la 
démolition du bâtiment annexe.

Au total, ce sont 918 m² qui seront construits 
et 350 m² intérieurs réaménagés pour 
répondre au besoin actuel, mais également 
anticiper une évolution positive des effectifs 
scolaires de l’école. L’architecte retenu pour 
mener à bien cette rénovation sera désigné 
au printemps 2023. 

Travaux

Coat-Edern :  
le projet  
de rénovation  
dans les mains  
des architectes

C’est le nombre d’élèves accueillis  
dans les 6 écoles primaires de Plouzané  
au 1er septembre.

1 327
Le coût global de 

cette opération  
est estimé à 

4 357 000 €

 06 67 19 08 90 
 espace.jeunes@plouzane.fr
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ParcourirParcourirA-DREUZ HAG A-HED

C'est le coût des travaux  
de sécurisation contre  

les éboulements rocheux  
de la falaise, plage du Minou.  

Les travaux s'achèveront  
courant février. 

115 000 €

Travaux

Réfection de la route  
de Ploumoguer
Mi-octobre, la chaussée de la route de 
Ploumoguer, dans sa portion comprise 
entre la rue Le Gonidec et la limite entre 
Plouzané et Locmaria, a été entièrement 
refaite. L’objectif : améliorer la sécurité sur 
cet axe routier très utilisé et dégradé. Une 
écluse a été aménagée en entrée de bourg 
en remplacement du système provisoire. 
Ces travaux interviennent dans la continuité 
de ceux déjà réalisés en début d’année dans 
le secteur du Bourg (passage en zone 30) 
pour diminuer la vitesse à l’entrée de la 
commune et sécuriser la circulation. 

Espace de loisirs

Le square de Pencoed 
prend forme

P oumon vert du quartier de Kerborhel, le square 
de Pencoed a été réaménagé par les services de 
Brest métropole afin de le rendre plus attractif 
pour les habitants. Petits et grands disposent 

désormais d’aménagements adaptés : un espace 
ludique avec un parcours de jeux en bois pour les 
plus petits, un citystade pour les jeunes, une zone 
aménagée pour les amateurs de pétanque, des tables 
de pique-nique et des bancs pour profiter du square. 
Les chemins de promenades et l’entrée principale 
(côté rue Léonard de Vinci et rue Eugène Delacroix) 
ont été redessinés. Les plantations seront réalisées 
début 2023, en collaboration avec les écoles de la 
commune (vergers, buttes plantées…). 

Sécurité

Des contrôles  
de vitesse  
sur la commune
La police municipale s’est 
dotée d’un radar mobile 
pour lutter contre les 
vitesses excessives signa-
lées et observées sur la 
commune, et améliorer la 
sécurité des citoyens. Des 
contrôles coordonnés avec 
les services de la gendar-
merie sont ainsi réguliè-
rement organisés sur les 
routes plouzanéennes. 
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PousserPousser KRESKIÑ

DANS LA FAMILLE DE NATHAN GUILLOU, LE FOOTBALL  
EST UNE AFFAIRE SÉRIEUSE. ADEPTE DE CE SPORT  
DEPUIS TOUT JEUNE, LE JEUNE HOMME SE PASSIONNE  
RAPIDEMENT POUR L’ARBITRAGE, DANS LA LIGNÉE  
DE SON PÈRE. RENCONTRE AVEC UN JEUNE PLOUZANÉEN  
ENGAGÉ AU SERVICE DU SPORT. 

« J’aime beaucoup être au cœur du 
jeu et faire respecter les règles. Il faut 
aussi être en forme physiquement », 
avant de compléter « En apprenant 
aux côtés d'un arbitre expérimenté, 
je comprends mieux certaines 
choses comme le rôle indispensable 
du délégué au match, qui facilite 
l'organisation tout en permettant 
à l'arbitre de la rencontre de se 
concentrer sur le match. ». L’arbitrage, 
c’est aussi une opportunité pour 
gagner un peu d’argent de poche, via 
des dotations pour les équipements et 
les déplacements, tout en développant 
sa passion.
L’avenir ? « Je me suis inscrit pour 
passer le diplôme de jeune arbitre 
de Ligue. Je pourrai ainsi être 
assistant et arbitrer des matchs 
plus importants ». En poursuivant sa 
formation, il pourra en effet arbitrer 
des matchs régionaux. Nathan 
espère suivre les traces de son père 
et continuer l’arbitrage pendant 
longtemps, « c’est un vrai plaisir ! ». 

7 ans

C’est l’âge auquel  
Nathan débute le foot  

à Plouzané

Rencontre avec Nathan Guillou

Jeune arbitre en devenir

20

C'est le nombre de matchs  
qu'il a arbitrés depuis l'obtention  

de son diplôme d'arbitre

2020

Il devient  
jeune arbitre district

« Mon père a été arbitre de 
foot pendant 20 ans. J’étais 
tout jeune quand il m’a 
donné un de ses sifflets et 

des cartons. J’aimais beaucoup 
les utiliser sur le terrain… faire 
comme si j’étais l’arbitre », 
se souvient Nathan Guillou. 
Contacté en juin 2020 par le 
référent des arbitres du secteur, 
il s’inscrit à une formation avec 
un ami, et obtient son diplôme de 
« jeune arbitre district ». Depuis, 
il est toujours licencié au PAC 
foot pour le plaisir de jouer avec 
ses amis, mais il se concentre 
sur l’arbitrage.
Actuellement, Nathan officie 
pour des matchs de jeunes 
sur le département. Tous les 
lundis et jeudis, il participe aux 
entraînements d’arbitre au 
complexe La Cavale Blanche, avec 
un ancien arbitre international. 

Je suis  
au cœur  
du jeu. 

Les trois nouveaux jeunes arbitres du PAC Foot, Nathan Guillou, 
Milan Jego et Thomas Lequet ont officiellement reçu leur 
écusson le 3 septembre dernier, en présence des présidents  
de l’Unaf 291 et de la Commission départementale des arbitres.  
Le club plouzanéen soutient les jeunes arbitres et leur offre  
des dotations pour les encourager dans leur mission.
1 Union nationale des arbitres de football du Finistère



Dossier

Ville sportiveVille sportive

PLOUZANÉ DISPOSE  
DE DIFFÉRENTS ÉQUIPEMENTS 

SPORTIFS PERMETTANT LA PRATIQUE 
DE NOMBREUSES ACTIVITÉS.  

SA SITUATION GÉOGRAPHIQUE, 
ENTRE MER ET CAMPAGNE, OFFRE 

AUSSI UN CADRE EXCEPTIONNEL AUX 
LOISIRS MARITIMES ET DE PLEIN AIR. 

SPORTIFS, COMPÉTITEURS, CYCLISTES, 
RANDONNEURS, PROMENEURS, 

JOGGEURS, SURFEURS, BAIGNEURS… 
CHACUN PEUT Y PRATIQUER  

SON ACTIVITÉ FAVORITE !

PrésenterPrésenterAN TEULIAD DISKOUEZ
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DANS LA FAMILLE DE NATHAN GUILLOU, LE FOOTBALL  
EST UNE AFFAIRE SÉRIEUSE. ADEPTE DE CE SPORT  
DEPUIS TOUT JEUNE, LE JEUNE HOMME SE PASSIONNE  
RAPIDEMENT POUR L’ARBITRAGE, DANS LA LIGNÉE  
DE SON PÈRE. RENCONTRE AVEC UN JEUNE PLOUZANÉEN  
ENGAGÉ AU SERVICE DU SPORT. 



B
U

H
E

Z 
P

LO
U

ZA
N

E
#

13
1

  
1212

PrésenterPrésenter

A vec plus de 3 000 licenciés et 
une quarantaine d’associations 
sportives, Plouzané est engagée dans 
une démarche de développement de 

l’action sportive sur son territoire. Au-delà 
du soutien financier apporté aux clubs, elle 
poursuit son programme de travaux dans ses 
équipements et maintient ses efforts pour 
faciliter la pratique sportive du plus grand 
nombre. Cela passe par les clubs, mais pas 
uniquement. En plus des licenciés sportifs, 
il y a les citoyens qui jouent régulièrement 
entre eux au football ou autre sport, ceux 
qui courent le long des routes, parcs et 
chemins, les randonneurs et groupes de 
marcheurs occasionnels, ceux qui utilisent 
régulièrement leur vélo pour aller travailler 
et se déplacer, les afficionados de la plage 
pour se baigner, surfer, pêcher, marcher 
en mer, sans oublier les utilisateurs des 
salles de fitness… autant de pratiques qui 
sont possibles à Plouzané et qui concernent 
bon nombre de personnes. Développer des 
modes de cheminement doux, des espaces 
verts et l’accès au littoral permet ainsi de 
répondre aux attentes des habitants et de 
les accompagner dans leurs usages.

Le sport à Plouzané

La pratique  La pratique  
sportive au cœur sportive au cœur 
de la politique de la politique 
municipalemunicipale

Des événements autour du sport
Courses cyclistes, à pied, trail, 
randonnées… la commune accueille 
régulièrement des manifestations 
sportives organisées par les associations 
du territoire et plus largement. Elle met 
aussi en place des animations et journée 
dédiée ouvertes à tous (Ufolep Playa Tour). 
Le fil rouge de l’année 2021 s’articulait par 
exemple autour du vélo, avec l’organisation 
d’une grande fête au vélodrome. Ces 
actions participent à l’éducation sportive. 
Autre temps fort de l’année, le traditionnel 
forum des associations, le premier 
week-end de septembre, qui donne à 
voir l’ensemble des activités sportives, 
culturelles, sociales, proposées sur la 
commune. Le choix a d’ailleurs été fait de 
le recentrer au gymnase de Kerallan, plus 
central et facile d’accès.

AN TEULIAD DISKOUEZ

LE SPORT TIENT UNE PLACE IMPORTANTE  
DANS LA VIE D’UNE COMMUNE. VECTEUR ESSENTIEL  
DE COHÉSION ET DE SOLIDARITÉ, IL CONTRIBUE AU BIEN 
VIVRE ENSEMBLE ET À L’ÉPANOUISSEMENT DE CHACUN.  

Un nouveau terrain  
synthétique sera construit  

à Trémaïdic d'ici  
l'été prochain.

Travaux de réfection de la toiture au gymnase du Bourg.



pour mars
2023

Construction  
de vestiaires au complexe  

de Kerallan

pour novembre
2022

Création d’un terrain 
synthétique de rugby  

avec remplissage en liège  
au complexe sportif  

de Kéramazé

Réfection  
de la toiture du gymnase  

du Bourg

pour janvier
2023

Réalisation d’un stade  
synthétique de foot  

avec remplissage en liège  
au complexe sportif  

Trémaïdic

mars-juillet
2023
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AN TEULIAD DISKOUEZ

Valoriser les sportifs
Cette année, la Ville a également souhaité 
remettre à l’honneur ses sportifs, via un 
Trophée dédié. « Au-delà des résultats 
d’une équipe, d’un club, il s’agit surtout 
de mettre en lumière les clubs et leurs 
actions sur la commune, mais aussi les 
dirigeants et bénévoles qui s’impliquent 
activement », souligne Sylvain Roudaut, 
adjoint délégué au sport, « les jeunes 
sportifs et leurs résultats exemplaires 
assurent la promotion de la Ville et peuvent 
donner envie à d'autres ». 

améliorer la pratique sportiveLes grands projets pour 

" Je pratique le basket  
à Plouzané depuis 7 ans.  
Cette année, j'ai deux 
entraînements, l'un au  
gymnase de Kroas Saliou,  

l'autre à Kerallan,  
et un match par semaine.  

J'apprécie de pouvoir m'entraîner  
dans de bonnes conditions.  
Cela me permet de me dépenser  
et de développer mon esprit d'équipe ! "

Aubin Moreau, 12 ans.

" Nous nous sommes installés il y a deux ans  
sur la commune et nous n'avons  

aucun regret ! On apprécie d'être  
à la fois en ville et à la campagne.  
Les nombreuses pistes cyclables  
me permettent de me déplacer  
à vélo en toute sécurité.  

Je profite aussi du cadre  
exceptionnel en courant sur le sentier  

côtier ou le long de la vallée de Sainte-Anne. 
Nous avons découvert une commune  
vivante, où on se sent bien. " 

Catherine Cherroux,  
habitante de La Trinité.



PrésenterPrésenter AN TEULIAD DISKOUEZ

Distinction
Cet été, la Ville a obtenu le label « Ville active et sportive ».  
Ce premier laurier récompense une politique sportive  
innovante et une offre d’activités physiques et sportives  
diversifiée. Cette distinction témoigne du dynamisme  
de la commune dans les domaines sportif et associatif !  
Elle s’adresse tout autant aux associations, bénévoles  
et autres acteurs locaux, qui s’investissent au quotidien  
dans l’animation et le développement des activités  
pour tous. Plouzané est aussi labellisée « Terre de jeux 2024 », 
une opportunité pour développer de nouvelles actions  
sur la commune en lien avec les JO 2024.
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Quelle est l’ambition  
de la municipalité autour  
de la pratique sportive ?
Le développement du sport 
pour tous est une priorité, 
avec une attention parti-
culière en direction des 
publics les plus éloignés 
de la pratique. Chacun 
peut et doit pouvoir faire 
du sport s’il le souhaite. 
Je suis très attaché à cet 
engagement en faveur du 
sport pour tous. Il existe 
différentes façons de 
pratiquer, comme le sport 
adapté pour les personnes 
en situation de handicap 
ou encore le sport santé/
bien-être pour celles ayant 
des pathologies médicales. 
Nous devons soutenir les 
associations dans le déve-
loppement du sport pour 
tous, favoriser l’intégration 
des personnes en diffi-
cultés. Les clubs ont un 
rôle citoyen ; le sport est 
vecteur d’éducation et de 
cohésion sociale, c’est un 

levier essentiel au service 
des solidarités sur un 
territoire.
Quels sont les leviers  
d’actions pour développer  
la pratique sportive ?
Nous apportons un réel 
soutien au sport amateur 
local, à travers les subven-
tions allouées aux clubs, 
mais aussi en mettant à leur 
disposition les équipements 
sportifs municipaux. À ce 
titre, la Ville est engagée 
dans une démarche active 
de rénovation de son 
patrimoine sportif pour 
permettre aux usagers 
d’exercer leurs loisirs dans 
les meilleures conditions 
possibles, à proximité de 
chez eux. L’accueil et l’or-
ganisation d’événements 
en lien avec le sport sont un 
autre levier pour favoriser 
la découverte et donner 
envie aux habitants. C’est 
dans ce sens que nous 
accueillons depuis deux 
ans l’Ufolep Playa Tour, une 

belle occasion pour tester 
de nouvelles activités dans 
un esprit ludique et convi-
vial. En 2023, nous souhai-
tons que l’événement se 
déroule Place de la Répu-
blique, pour faire vivre le 
cœur de Castel Nevez.
Que représente le label  
« Ville active et sportive » ?
Cette belle récompense 
témoigne de la politique 
menée en faveur du déve-
loppement de l’activité 
sportive sur la commune. 
L’obtention de ce laurier, 
c’est aussi une première 
étape. Le territoire est 
doté d’équipements, 
mais nous devons pour-
suivre le déploiement et 
la promotion des activités 
physiques et sportives, en 
s’appuyant sur nos spéci-
ficités, notre cadre de vie 
et les espaces naturels. 
Notre politique sportive 
doit encore davantage 
s’inscrire dans la politique 
globale de commune. 

3 questions à
Sylvain Roudaut

 ADJOINT  DÉLÉGUÉ  AU SPORT  

Sylvain Roudaut, adjoint délégué au sport 
à Plouzané, Yves Du Buit, Maire et Patrick Appéré, 

adjoint à la politique sportive de Brest 
et président de l'Association Nationale des Élus 

aux Sports (ANDES)
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Le sport Le sport 
à Plouzanéà Plouzané

SA SITUATION 
GÉOGRAPHIQUE, ENTRE MER 

ET CAMPAGNE, OFFRE  
UN CADRE EXCEPTIONNEL  
À TOUS TYPES DE SPORTS,  
EN SALLE, EN EXTÉRIEUR,  

MAIS AUX LOISIRS MARITIMES 
ET DE PLEIN AIR. 

Des équipements  
publics

3 gymnases (Bourg,  
Kroas Saliou et Kerallan),  
3 complexes sportifs  
(Kéramazé pour le rugby,  
Trémaïdic pour le football  
et Kerallan pour l’athlétisme), 
1 vélodrome

Promenade,  
baignade, surf,  
paddle, bodyboard,  
longe-côte…

40 associations  
sportives  
et plus de  
3 000 licenciés

Des équipements  
privés

1 piscine, 1 poney-club, 
complexe sportif IMT

20,15 km  
de pistes  

cyclables

9 km  
de côte

170 000 €  
de subventions allouées  

aux associations 
sportives

78 hectares  
d’espaces verts,  
dont 44 ha  
aménagés  
et 14 ha sportifs
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Vélo, randonnée,  
boulodrome, citystade,  
espaces de jeux  
et sports collectifs
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Méthanisation

De l’énergie verte  
sur le territoire !

QUATRE EXPLOITATIONS AGRICOLES DU TERRITOIRE ONT  
MONTÉ UN PROJET DE MÉTHANISATION POUR VALORISER  

LEURS DÉCHETS ET ALIMENTER LE SECTEUR EN GAZ.  
CES AGRICULTEURS BÉNÉFICIENT DÉSORMAIS D’UNE  

NOUVELLE SOURCE DE REVENUS POUR LEUR EXPLOITATION,  
TOUT EN PRODUISANT UNE ÉNERGIE RENOUVELABLE.

D epuis avril 2021, l’unité agricole de 
méthanisation de Kervao, située 
à Locmaria-Plouzané, en limite 
de Plouzané, permet de produire 

du biogaz en quantité suffisante pour 
couvrir plus que la consommation de la 
commune de Locmaria. Trois familles du 
secteur (Locmaria-Plouzané, Plouzané 
et Ploumoguer) aux activités diversifiées 
(élevage porcin, élevage bovin-
lait, production céréalière) se 
sont associées : Baptiste et 
Ronan Arzel, Philippe et Olivier 
Dréves, Frédéric et Guillaume Le 
Borgne.
L’idée leur est venue avant 
le confinement face aux 
problématiques rencontrées 
dans le milieu agricole et aux 
difficultés économiques. Ce 
procédé leur permet désormais 
de produire leur propre énergie 
en valorisant les déchets de 
leurs exploitations, comme les 
effluents d’élevage (fumier, 
lisier) et les résidus de récolte. À 
plusieurs, le projet était possible.

Qu’est-ce que la méthanisation ?
Il s’agit d’un procédé qui permet de 
produire une énergie renouvelable, appelée 
du méthane ou biogaz, sous l’action de 
différentes bactéries et en l’absence 
d’oxygène. En retour, la matière récupérée 
est utilisée pour la fertilisation des cultures.

À l’issue du procédé, on obtient :
•  du biogaz, une énergie renouvelable qui 

est redistribuée ;
•  du digestat, un fertilisant renouvelable 

qui est utilisé dans les cultures (moins 
odorant que les effluents d’élevage 
initiaux en raison des transformations 
subies).

À l’unité agricole de 
méthanisation de Kervao, 
chaque déchet représente un 
intrant qui permet de produire 
du gaz. 65 % des déchets 
proviennent du lisier de bovins, 
le reste est principalement 
complété par les déchets des 
récoltes, mais également par les 
entreprises locales paysagères 
qui y déchargent leurs déchets. 
La Ville de Plouzané alimente 
également la station en y 
apportant ses déchets de tonte 
des pelouses. Ce projet d’énergie 
verte sur le territoire est ainsi 
utile à plusieurs entreprises 
locales.
Au démarrage, le réseau de 
gaz distribué avec l’unité de 
méthanisation de Kervao 

pouvait desservir 750 foyers à l’année, 
sur Locmaria. Avec la production qui 
progresse, ce sont 800 à 1 000 habitations 
qui seraient concernées. 

Les  
bénéfices  

de la  
méthanisation

Production  
d’énergie  

renouvelable

Valorisation  
des effluents  

agricoles

Diversification  
des sources  
de revenus

Évolution  
des pratiques  

et assolements
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Je règle mon chauffage  
à 19° maximum
Le chauffage constitue la principale 
source de consommation d’énergie. 
Il est possible de diminuer  
sa consommation sans incidence 
sur son confort : en effet,  
la température recommandée  
est de 19° maximum lorsque  
la pièce est occupée en journée.

Je réduis ma consommation 
d’eau chaude

Moins d’eau chaude consommée, 
c’est moins d’énergie  

dépensée pour la chauffer :  
fermez les robinets mitigeurs 

en position froide pour éviter de 
solliciter le chauffe-eau inutilement,  
ne pré-lavez pas votre vaisselle sous  
l’eau chaude lorsque vous possédez  

un lave-vaisselle, passez moins  
de temps sous la douche…

J’éteins tous mes appareils  
en marche ou en veille  
quand ils ne sont pas utilisés
De plus en plus présents  
à la maison et parfois  
en fonctionnement 24 h/24, certains 
appareils consomment plus qu’on 
ne le croit. Éteindre complètement 
ses appareils électriques  
et électroniques plutôt que de les 
laisser en veille, et débrancher 
les chargeurs lorsqu'ils ne sont 
pas utilisés, c'est jusqu'à 10 % 
d'économies d’électricité par an 
(hors chauffage et eau chaude) !

Comment être visible et se déplacer 
sans danger, avec la période hivernale 
et la réduction de l’éclairage public ? 
Voici quelques conseils à suivre : porter 
des vêtements avec des bandes réflé-
chissantes ainsi qu'un gilet jaune haute 
visibilité. Les vélos doivent être équipés 
de catadioptres (dispositif réfléchissant 
rouge à l’arrière, blanche ou jaune à 
l’avant, orange sur les côtés et sur les 
pédales) et d'une lumière fonctionnelle à 
l'avant. Les enfants de moins de 12 ans 
doivent porter un casque à vélo, qu’ils 
soient conducteur ou passager. 

Déplacements doux

Cyclistes, les bons 
comportements  
à adopter

22
C’est le nombre d’engagements  
pris par la commune pour lutter  

contre le réchauffement climatique,  
dans le cadre de la rédaction  
de sa charte d’engagement  

pour le climat. Ce document socle 
répertorie les principales actions 

déjà mises en place sur le territoire 
et les futures, à horizon 2025.  

Un plan d’actions ambitieux est ainsi 
défini à l’échelle de la métropole 

pour intensifier nos efforts.

Retrouvez la charte sur le site internet  
de la Ville.
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La part belle aux commerces de bouche
Avec une boulangerie, une boucherie et un 
primeur, les habitants du Bourg peuvent 
facilement faire leurs courses alimen-
taires au pied de chez eux. « La présence 
de ces commerces contribue à l’anima-
tion du Bourg et à « l’esprit village ». Le 
samedi matin, je retrouve régulièrement 
mes voisins chez Florian ou Aux quatre 
saisons, l’occasion d’échanger quelques 
nouvelles ! » indique Ludovic, habitant 
du secteur. Si l’offre est diversifiée, la 
qualité est également au rendez-vous.  

La boucherie Loaec est ainsi régulière-
ment récompensée pour la qualité de ses 
produits (par exemple, trophée national 
des viandes d'excellence dans la catégorie 
viande de veau) et la boulangerie est même 
référencée depuis 2021 dans le Gault et Mil-
lau, notamment pour son « Breizh’Karon ».

Une offre de restauration accessible
Pour manger sur le pouce ou passer un 
bon moment, 3 enseignes de restauration 
accueillent les Plouzanéens midi et soir, tout 
au long de la semaine : Le Palais du bourg, 
O’riad Tacos et Plouzané Kebab. Des menus 
petits ou moyens budgets qui font la joie des 
jeunes, des ouvriers ou des familles.

De l’alimentaire, mais pas que ! 
Avec ses vitrines changeant au fil des 
saisons et sa décoration toujours léchée, 
le salon Profil Coiffure est très apprécié 
de sa clientèle pour son accueil et ses 
prestations. Le Panier de laine a aussi 
ses adeptes : ses références en mercerie 
sont nombreuses et sa gérante, Brigitte, 
toujours de bon conseil. La pharmacie du 
Bourg sait également être à l’écoute de 
sa clientèle et répondre à ses besoins, en 
toute saison. Enfin, pour boire un verre ou 
simplement acheter une revue, le nou-
veau gérant du Korrigan, propose désor-
mais une jolie terrasse à ses clients. 

J’apprécie de trouver tout ce qu’il faut  
au pied de chez moi, grâce à tous  

ces commerces, le Bourg est vivant !
Coralie, riveraine

Dynamisme économique

La proximité au cœur  
des commerces du Bourg
AVEC UN MAILLAGE COMMERCIAL  
DENSE ET DYNAMIQUE, LE BOURG DE PLOUZANÉ  
TIRE SON ÉPINGLE DU JEU. INSTALLÉES  
DE LONGUE DATE OU PLUS RÉCEMMENT,  
LES ENSEIGNES RÉPONDENT AUX BESOINS  
DES RIVERAINS ET FONT VIVRE CE SECTEUR  
DE PLOUZANÉ TOUT AU LONG DE L’ANNÉE.

De gauche à droite : Yann Troadec, directeur de l'agence CMB 
de Plouzané, Françoise Blanc, présidente du Conseil d'Administration 

de la Caisse du CMB de Plouzané, Yves Du Buit, Maire, Océane Gauvin, 
directrice Proximité-solidarité, Roseline Thomas, 

adjointe aux affaires sociales.
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U ne équipe composée de professeurs et de doc-
torants de l’École nationale d’ingénieurs (Enib) 
a été titrée lors de la Robocup 2022, l’équivalent 
de la coupe du monde de robotique. C’est dans 

la catégorie « home », consacrée à l’aide à domicile, 
que l’équipe Robobreizh s’est illustrée. Sans aucune 
connexion à internet, les ingénieurs sont partis d’une 
page vierge pour enseigner à Pepper, leur robot huma-
noïde d’1m20, toutes les actions nécessaires pour se 
métamorphoser en hôte d’exception. 

Innovation

Des ingénieurs  
de l’Enib champions  
du monde de robotique

Bonne nouvelle pour les 
gourmands : depuis cet 
été, une enseigne Histoire 
de chocolat a ouvert ses 
portes dans la galerie de 
Carrefour à la Trinité. Depuis 
30 ans, l’artisan-chocolatier 
brestois propose des 
bouchées ou des tablettes 
de caractère, avec un savoir-
faire largement reconnu. 
Parmi ses spécialités, le 
Mille sabords, les délices 
de Beniguet ou encore le 
Recouvrance. Un bon moyen 
de faire voyager ses papilles, 
sans quitter Plouzané ! 

Nouvelle enseigne

Une adresse  
de choix pour  
les amateurs  

de chocolat

Infos pratiques :
Le magasin est ouvert  

du lundi au samedi,  
de 9 h 30 à 19 h

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) 
de Plouzané a reçu une aide exceptionnelle de 
1 000 € de la caisse du CMB de Plouzané, en 
soutien à la réfection et à l’ameublement 
d’un logement appartenant à la 
commune, pour l’accueil d’une 
famille ukrainienne.
La Ville a fait le choix de remettre 
en état un logement (T4) et de le 
meubler intégralement, afin de 
permettre l’accueil d’une famille 
ukrainienne à compter de septembre. 
Le financement de cette action a été 
pris en charge par la commune et sa gestion 
est assurée par le CCAS. À ce titre, une aide 
exceptionnelle de 1 000 € a été accordée 
par le conseil d’administration du CMB de 
Plouzané. Ce don s’intègre dans les dispositifs 
de mécénat d’Arkéa proposés pour soutenir 
l’accueil de familles ukrainiennes par les 
collectivités locales. 

Dynamisme économique

La proximité au cœur  
des commerces du Bourg

Mécénat

Le CMB soutient  
l’accueil d’une famille  

ukrainienne

De gauche à droite : Yann Troadec, directeur de l'agence CMB 
de Plouzané, Françoise Blanc, présidente du Conseil d'Administration 

de la Caisse du CMB de Plouzané, Yves Du Buit, Maire, Océane Gauvin, 
directrice Proximité-solidarité, Roseline Thomas, 

adjointe aux affaires sociales.

Le coût total  
de la remise en état  

du logement représente  

4 240,45 €  
et le coût  

pour l’équiper,  

4 684 €
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Histoire

L’Étoile Saint-Sané,  
premier club sportif  
de Plouzané

PerpétuerPerpétuer TREUSKAS

I l est aujourd’hui possible de pratiquer 
plus d’une trentaine de sports à 
Plouzané. Il n’en a pas toujours été 
ainsi. Le foot ne fait sa première 

apparition à Plouzané, à l’école Saint 
Michel, qu’en 1934 sous l’impulsion de 
deux instituteurs. Mais cette activité, 
éloignée des préoccupations de l’époque, 

s’arrête dès 1937.
En septembre 1940, l’idée 

ressurgit. Il est décidé de 
créer une association. Le 
projet est porté par un petit 
groupe : le directeur de 
l’école Saint Michel, l’Abbé 
Guyader, premier président 
du club, la famille Gentil 

qui, à elle seule, fournira une 
part importante des joueurs 

mais également le boulanger, 
le cantonnier, un cultivateur 

et Paul Lareur, maire de Plouzané, 
président d’honneur ! L’association 
est officiellement déclarée en sous-
préfecture le 19 mars 1941, sous le nom 
d’Étoile Saint-Sané, en référence au saint 
fondateur de la paroisse.

Les premiers matchs se déroulent sur 
des champs mis à disposition selon 
les cultures. Le besoin d’un terrain 
permanent se fait sentir et, dès 1943, le 
club obtient la location de trois parcelles 
au nord du bourg, permettant d’aménager 
ce qui est toujours le terrain de foot, le 
long de la route de Saint-Renan.
Dans les années 50 et 60, la progression 
du club est continue. Des équipes se 
constituent dans différentes catégories et 
brillent dans leurs championnats. Le 20 avril 
1972, l’Étoile Saint-Sané devient le Plouzané 
Athlétic Club Football ou PAC Foot. Il prend 
ses quartiers à Trémaïdic à la fin des années 
70 et devient au fil des années l’un des plus 
gros clubs de Bretagne.

Du foot à la Résistance
Début 1944, une large part de l’équipe de foot 
de Plouzané, famille Gentil en tête, forme un 
groupe de jeunes résistants qui rejoint les 
Forces françaises de l’intérieur (FFI) sous 
le nom de groupe Marée. À la Libération, ils 
contribueront notamment à la réduction de 
la poche allemande du Conquet. 

Équipe première : 1940/1941.

Les fondateurs 
de l'Étoile Saint-Sané.
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Botoù koad  sabots de bois
Dre dan  électrique

Pladenn  disque
Kanaouenn  chanson

Yaouank  jeune
Darvoud  événement
Strollad  groupe

geriaoueg • lexique
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S ed aze titl ar film e 
brezhoneg, hag istit-
let e galleg, a vo dis-
kouezet e Plouzane 

d’ar sul 27 a viz Du. Lakaat 
a ra ar gaoz war ur vanden-
nad tud yaouank a Vro 
bagan er bloavezhioù 1970, 
a felle dezho cheñch buhez 
ha cheñch ar bed. Brav a 
vefe d’o zud ma teufent da 
vezañ medisined, beleien 
pe ofiserien a vor. Int-i gave 
gwelloc’h dont da vezan fur-
lukined, bevañ ha labourat 
er vro. Beaj e bro o utopia 
pa savont strollad c’hoari-
va Ar Vro Bagan ! Ar film a 
zo bet sevenet gant Soazig 
Danielloù ha produet gant 
ar stal Kalanna. An titl a zo 
bet roet d’ar film a ra dave 
d’ur ganaouenn vrezhonek 
vrudet a oa bet savet gant ar 
strollad Storlok, ar strollad 
kentañ da sevel kanaouen-
noù rock ha blues e brezho-
neg, gant komzoù nevez, 
savet gant 
kanerien 
a zo deuet 
da vezañ 

Culture bretonne

Botoù koad dre dan

sabots électriques
Tel est le nom du film en breton,  
sous-titré en français, qui sera projeté  
à Plouzané le dimanche 27 novembre.  
Il décrit l’histoire d’une bande de jeunes  
ruraux du Nord-Finistère, qui, dans  
les années 1970, veulent changer de vie  
et changer le monde. Leurs parents  
les rêvent médecins, prêtres ou militaires.  
Ils préfèrent devenir saltimbanques  
et « vivre et travailler au pays ». Voyage  
au pays de leur utopie et à l'origine  
d'une compagnie de théâtre, Ar Vro Bagan !  
Le film a été réalisé par Soazig Daniellou  
et produit par Kalanna Productions.  
Son nom est une référence à une chanson 
bien connue en breton, qui fut composée  
par le groupe Storlok, le premier à écrire  
des chansons rock et blues en breton,  
sur des paroles nouvelles, écrites  
par des chanteurs bien connus, tels  
Denez Abernot et Bernez Tangi.  
Entendre cette nouvelle musique  
en breton fut un véritable événement  
dans les années 1970, qui furent  
des années importantes en Bretagne, 
marquées par de nombreux combats  
(pour l’environnement ou le breton, 
notamment). Certaines de ces chansons  
sont encore très connues, comme   
Gwerz ar vezhinaerien, Keleier Plogo  
ou Boutoù koad dre dan. 
Le groupe Storlok sortit un disque,  
Stok ha Stok, en 1979 mais ne dura  
que 4 ans de 1976 à 1980. Leur disque  
est toujours disponible chez Coop Breizh.  
Certains membres du groupe  
ont constitué un nouveau groupe depuis,  
Pempbiz, qui continue dans le même  
esprit à composer de nouvelles chansons  
en breton, sur des airs de rock  
et de blues. 

anavezet mat, evel Denez Aber-
not ha Bernez Tangi, da skouer. 
Ur darvoud bras e oa klevet 
sonerezh vreizhek evel-se er 
bloavezhioù 1970, hag a zo bet 
bloavezhioù stourm a-bouez e 
Breizh, war veur a dachenn (an 
endro, ar brezhoneg, da skouer). 
Lod eus ar c’hanaouennoù-se a 
zo anavezet mat c’hoazh evel 
Gwerz ar vezhinaerien, Keleier 
Plogo pe Boutoù koad dre dan. 

Ar strollad Storlok a emban-
nas ur bladenn, Stok ha Stok, 
hec’h anv, met n’en deus ket 
padet nemet 4 bloaz etre 1976 
ha 1980. Kavet e vez c’hoazh 
e bladenn da brenañ e ti Coop 
Breizh. Lod eus izili ar strollad 
o deus savet abaoe ur strol-
lad nevez, Pempbiz e anv, a 
zo gant ar memes spered, da 
lavaret eo sevel kanaouen-
noù nevez e brezhoneg, war 
donioù rock, pe blues.
Emgav neuze d’ar sul 27 a viz 
du e Kreizenn sevenadurel 

Plouzane da 3 eur. 

Rendez-vous le  
dimanche 27 novembre  

au Centre Culturel  
de Plouzané à 15 h.

traduction
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Novembre
Festival Grande Marée  Festival Grande Marée  
« Le vent se lève »« Le vent se lève »

 SAMEDI 26 NOVEMBRE • 17 H 
  CENTRE CULTUREL  
FRANÇOIS MITTERRAND

Et si le vent n’existait pas ? 
Venez écouter des contes  
qui racontent comment  
tout peut basculer.

quoi  
de prévu 
à plouzané

Agenda

Le cinéma et les IndiensLe cinéma et les Indiens
 SAMEDI 3 DÉCEMBRE 

10 H 30 : ATELIER JEUX D’OPTIQUE 
 À LA MÉDIATHÈQUE 

15 H : ATELIER BRUITAGE 
 À LA MÉDIATHÈQUE 

18 H : LA PREMIÈRE SÉANCE  
ÉPISODE 2 « LES CHEYENNES » 

 AU CENTRE CULTUREL  
FRANÇOIS MITTERRAND

Dans le cadre de sa saison  
autour des Amérindiens,  

les bibliothécaires vous proposent  
une journée avec des animations  

pour petits et grands autour  
du cinéma !

Décembre

Noël à PlouzanéNoël à Plouzané
 VENDREDI 9  

AU DIMANCHE 11 DÉCEMBRE

Retrouvez la magie  
de Noël à Plouzané ! 

Janvier
Vœux de la municipalitéVœux de la municipalité

 VENDREDI 6 JANVIER, À PARTIR DE 18 H 
 SALLE DE TRÉMAÏDIC

Venez partager un moment convivial  
avec vos élus dans un format revisité !

Concert de musiques actuellesConcert de musiques actuelles
 SAMEDI 14 JANVIER 

 CENTRE CULTUREL FRANÇOIS MITTERRAND

À la rencontre de groupes locaux !

Spectacle jeune public  Spectacle jeune public  
« Raoul le chevalier »« Raoul le chevalier »

 VENDREDI 20 JANVIER 
 CENTRE CULTUREL FRANÇOIS MITTERRAND

Partagez un moment fantaisiste et humoristique  
avec votre enfant.

Fé
vr

ier
Après-midi  Après-midi  
de Castel Nevezde Castel Nevez

 SAMEDI 4 FÉVRIER

L’école municipale  
de musique animera  
le cœur de Plouzané !

Ciné-concert « Emoi & moi »Ciné-concert « Emoi & moi »
 VENDREDI 3 FÉVRIER 
 CENTRE CULTUREL FRANÇOIS MITTERRAND

Initiez les tout-petits à la différence  
à travers une animation mêlant courts-métrages  
et ambiance musicale.

Chorales des écolesChorales des écoles
 JEUDI 2 ET VENDREDI 3 FÉVRIER 
 SALLE DE TRÉMAÏDIC

Venez écouter le travail réalisé  
par les élèves avec la dumiste.
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TribunesTribunesKOMZOÙ DIEUB

Soyons pragmatiques !
Après l’école de Coat Edern, la salle de spectacle est réévaluée 
de 2 M€, dû à l’inflation. Est-ce pertinent d’investir 7M€ dans 
une salle dont l’utilisation reste floue ? Cette inflation impacte 
en premier lieu les plouzanéens et devrait inciter à la solidarité. 
Pourquoi ne pas diminuer le coût des services publics au lieu de 
les augmenter ?

Hajiba Abouz

LES ZONES 30 POUR PLUS DE SÉCURITÉ
Une première zone 30 a été réalisée au bourg. Ce dispositif a pour 
but d’améliorer la sécurité des usagers vulnérables (les piétons, 
les cyclistes) et favorise le partage de la route. Cela diminue aus-
si les nuisances sonores. Mais certains automobilistes pensent 
que ces zones leur font perdre du temps. Pourtant, des études 
sérieuses montrent que la vitesse moyenne des véhicules en ville 
n’est que très faiblement impactée.
Notre groupe est favorable au déploiement de celles-ci sur notre 
commune et souhaite que toutes les rues situées à proximité des 
écoles et aux abords de la Place du commerce passent en zone 30.
Nous rappelons, que sur route sèche à 50 km/h la distance d’arrêt 
est de 25 m, alors qu’elle n’est que de 9 m à 30 km/h.

Karine Appéré, Yann-Fañch Kerneis. 
Avec vous Plouzané, ville Citoyenne et Écologique.

Au-delà de la crise, savoir faire évoluer nos pratiques
La situation que nous connaissons est inédite. Après le covid, 
qui depuis plus de deux ans maintenant désorganise les chaînes 
logistiques à travers le monde, la guerre en Ukraine fait flamber 
les prix de l’énergie et suscite une inflation comme l’Europe n’en a 
pas connue depuis longtemps.

La France fait partie des pays qui s’en sortent le mieux, grâce à 
des actions massives et fort coûteuses de l’État comme le bouclier 
énergétique pour les ménages et la remise à la pompe sur les 
carburants. Malgré cela, l’inflation reste forte pour les particuliers 
comme pour les entreprises ou les collectivités.

Ce contexte nouveau bouscule nos habitudes et nos façons de 
faire. Le plan de sobriété énergétique communal vise ainsi à limi-
ter les dépenses de gaz et d’électricité, dont la hausse peut être 
très lourde à absorber pour les collectivités. Ainsi, notre budget 
énergie, qui était de l’ordre de 250 000 € en 2022 pourrait dou-
bler en 2023. Face à une telle situation, il est nécessaire de limi-
ter toutes les dépenses qui peuvent l’être et d’impliquer tous les 
acteurs qui ont un rôle à jouer dans ce domaine : les élus et les 
services municipaux, en premier lieu, mais aussi les utilisateurs 
des bâtiments communaux que sont les communautés scolaires 
dans les écoles, les clubs et associations dans les équipements 
sportifs, sociaux et culturels, mais aussi chacun de nous en tant 
que citoyen, coresponsable du bien commun. Et s’il faut faire 
attention aux dépenses, nous maintiendrons tout de même des 
décorations de Noël, qui marquent nos temps de fêtes et dont les 
consommations électriques sont faibles.

Comme nous avons appris il y a quelques années à vivre avec 
des espaces publics peut-être un peu moins propres mais traités 
sans pesticides, nous aurons à apprendre à vivre avec des éclai-
rages publics éteints plus tôt, des équipements moins chauffés : 
nous sommes là face à des changements profonds de pratiques 
qui doivent dépasser l’aspect conjoncturel de la crise énergétique 
actuelle. Les engagements que la commune prend à travers la 
charte d’engagements pour le climat élaborée avec la Métropole 
dans le cadre de la COP 26 obéissent ainsi à la fois à une logique 
de transition écologique et à une logique de rationalité économique.

L’élaboration du budget 2023 est pleine d’incertitudes. Et cela nous 
conduira sûrement à réaliser des choix difficiles, des choix de pru-
dence permettant de traverser cette période compliquée. Des 
actions que nous souhaitions mener en 2023 devront peut-être être 
différées ou redimensionnées. Chacun de ces choix sera analysé 
pour permettre de garantir le meilleur niveau de service à un coût 
acceptable pour la collectivité.

Malgré cela, il nous faut continuer à avancer. La vie municipale est 
faite de projets auxquels nous ne voulons pas renoncer pour per-
mettre à la commune de s’adapter à un contexte inédit et d’être pour 
les années à venir, plus efficace, mieux équipée et finalement plus 
attractive. L’évolution de nos complexes sportifs, la restructuration 
de l’école de Coat-Edern, la construction d’une salle de spectacle en 
font partie. C’est tout le sens de notre action qui s’adapte mois après 
mois à l’évolution de la conjoncture.

Les élus du groupe « Plouzané, nouvel élan »

Nous regrettons les silences de la mairie autour des projets struc-
turants pour Plouzané. Dernièrement c’est le retard et les orienta-
tions prises autour de la construction de la salle de spectacle qui 
nous interpellent. Les choix d’aujourd’hui impacteront la vie de la 
commune ! Impliquer toutes et tous nous semble indispensable ! 

Xavier Rioual, Une Autre Gauche Pour l'Avenir

Oui à la salle de spectacle ! 
Mais pour qui, pour quoi, comment et où ?
La majorité municipale a décidé que la future salle de spectacle 
sera fermée aux travaux réguliers des associations pour être 
exclusivement réservée à des représentations, pour la plupart, 
professionnelles. Ce choix est-il pertinent au vu d’une offre 
culturelle déjà foisonnante sur la métropole et le Pays d’Iroise 
et dans laquelle plusieurs salles peinent à trouver leur public ? 
Notre groupe pense qu’une salle socio-culturelle, ouverte aux 
travaux, aux répétitions et aux spectacles du tissu associatif et 
scolaire plouzanéen était plus judicieuse.

Annoncé à 4 millions d’euros en février 2021, le futur équipement 
est aujourd’hui affiché à 7 300 000 €. Cette dérive budgétaire ne 
va pas s’arrêter là… Et qu’en sera-t-il du fonctionnement ? À 
nos questions sur le coût des futures saisons professionnelles 
et sur celui des recrutements d’agents communaux nécessaires, 
la majorité n’apporte aucune réponse. La prochaine mandature 
se débrouillera…

Enfin, plutôt que de mûrir le projet et de choisir un terrain appro-
prié, la majorité a procédé à l’inverse : après avoir choisi un ter-
rain inadapté, elle s’efforce d’y « faire rentrer » un bâtiment, en 
dépit de tous les témoignages recueillis lors des visites de salles 
des communes voisines. Ainsi, le projet actuel ne propose que 
300 gradins rétractables, une scène de 130 m², 2 espaces spéci-
fiquement dédiés aux loges, 20 m² de stockage et 150 m² de hall 
alors que les retours d’expériences conseillaient fortement 400 
gradins, une scène de 150 m², 3 loges, au moins 65 m² de stoc-
kage et plus de 180 m² de hall.

Pour ces raisons, notre groupe s’est abstenu sur le projet présenté.

Jacky Le Bris, Florence Cann, Damien Deschamps,  
Séverine Clech et Michel Villeneuve du Groupe Plouzané,  
Dynamique, Durable & Solidaire
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www.minousurfschool.com

PLUSIEURS FOIS  
CHAMPION DE FRANCE, 
YANN SALAÜN EST  
ÉGALEMENT LE  
FONDATEUR DE LA  
MINOU SURF SCHOOL. 
RENCONTRE AVEC  
CE SPORTIF DE HAUT 
NIVEAU, QUI GLISSE  
SUR LES VAGUES  
DU MONDE ENTIER.

Comment vous  
est venue cette passion  
pour le surf ? 
Les passions du bodyboard 
et du surf sont nées vers 
l’âge de 8/9 ans, lorsque je 
suivais mon frère Benjamin 
et ses amis qui allaient 
dans l’eau à Tregana, 
Portez et Porsmilin, à 
Locmaria Plouzané. Les 
sensations de glisse et les 
moments qu’on passait 
dans l’eau étaient vraiment 
sympas. C’est devenu une 
vraie passion, en parallèle 
du foot.

Pouvez-vous revenir  
sur votre parcours  
et votre palmarès ? 
Adhérent au Minou Surf 
Club depuis l’âge de 10 
ans, mes débuts ont été 
marqués par un challenge 
de bodyboard organisé par 
Benoit et Aurelie L’Hostis, 
les fondateurs du club, en 
hommage à un ami décédé 
tragiquement. Depuis ce 
jour, je suis devenu accro 
à ce sport.

Les compétitions fédérales 
s’enchaînent de 2004 à 
2008 avec des bons résul-
tats et des victoires sur les 
championnats du Finistère, 
de Bretagne, de France 
(2006) et d’Europe (2008). 
J’ai alors mis le foot de côté 
pour me consacrer pleine-
ment à la glisse et essayer 
d’aller le plus loin possible, 
car j’aimais ce contact avec 
l’eau et avec les personnes 
qu’on rencontrait à chaque 
compétition et session. 
Avec Julien Le Sehan 
(actuellement président 
du Minou Surf Club), nous 
sommes allés en compé-
tition jusqu’au Portugal 
alors qu’on était encore 
très jeune !
De supers résultats et 
expériences dans les 
catégories Jeunes m’ont 
motivé à continuer en 
Open, où j’ai obtenu 2 titres 
de Champion de France 
(2015 et 2019). Lors de la 
création de mon école de 
surf en 2016, j’ai naturelle-
ment fait moins de compé-
titions pendant 2-3 ans. 
Cette année, j’ai participé 
à une grande partie du tour 
professionnel de body-
board (IBC world tour). Je 
termine 22e au classement 
général, satisfait de mes 
performances et heureux 
d’avoir réalisé mon rêve 
d’enfant. Le rendez-vous 
est déjà pris pour l’année 
prochaine !

Quelle est votre vision  
du sport à Plouzané ? 
Le sport est bien déve-
loppé dans de nombreuses 
disciplines, qui rayonnent 
et apportent à la ville 
une bonne visibilité en 
France et à l’étranger. 
Foot, rugby, boxe thaï, 
lutte, surf… tous les habi-
tants peuvent trouver 
un sport à leur goût et le 
partager au sein d’une des 
nombreuses associations 
de la commune.

Avez-vous un lien  
particulier avec  
la région brestoise  
et notamment  
Plouzané ? 
Habitant dans le secteur, 
quand je pars en compéti-
tion ou en voyages d’entraî-
nement à l’étranger, c’est 
toujours bon de revenir 
et de partager des bons 
moments avec mes amis, 
ma famille, les élèves de 
mon école de surf et leurs 
parents. Désormais, avec 
mon équipe, nous mettons 
à disposition notre expé-
rience pour faire découvrir 
les joies de la glisse aux 
personnes qui souhaitent 
s’initier et/ou se perfec-
tionner en surf et bodyboard 
sur les plages du coin. 


